

32.—Commerce de détail dans les cités de 20,000 âmes et plus, 1930—fin.

Cité.	Popula- tion, 1931.	Etablis- sements.	Employés à temps entier.			Ventes nettes.	Stocks en main, fin de l'année (prix côûtant).
			Hom- mes.	Fem- mes.	Salaires et gages.		
			nomb.	nomb.	\$		
Victoria, B.C.	39,082	809	1,790	914	2,944,900	27,108,500	4,998,900
Trois-Rivières, Qué.	35,450	456	719	312	960,100	10,079,700	1,857,200
Kitchener, Ont.	30,793	399	725	343	1,211,300	13,770,500	2,005,700
Brantford, Ont.	30,107	451	809	375	1,230,300	13,966,900	1,937,100
Hull, Qué.	29,433	443	645	133	663,800	7,776,900	1,319,300
Sherbrooke, Qué.	28,933	428	737	258	977,400	10,959,900	2,050,600
Outremont, Qué.	28,641	129	365	45	455,100	4,306,700	487,900
Fort William, Ont.	26,277	333	544	300	830,300	10,003,300	1,723,000
St. Catharines, Ont.	24,753	437	802	383	1,328,500	14,664,800	2,340,200
Westmount, Qué.	24,235	128	504	116	727,500	6,330,100	600,500
Kingston, Ont.	23,439	376	858	328	1,214,500	12,873,200	2,079,000
Oshawa, Ont.	23,439	278	584	159	802,900	8,498,500	1,192,900
Sydney, N.-E.	23,099	340	445	258	637,100	8,136,700	1,483,900
Sault-Ste-Marie, Ont.	23,082	357	436	231	682,400	9,984,500	1,783,400
Peterborough, Ont.	22,327	383	688	317	969,500	11,132,500	1,706,600
Moose Jaw, Sask.	21,299	308	611	248	993,100	9,688,400	1,574,600
Quelph, Ont.	21,075	309	497	241	792,200	9,194,400	1,388,200
Glace Bay, N.-E.	20,706	232	200	156	277,300	4,268,100	680,000
Moncton, N.-B.	20,689	302	920	699	1,621,700	20,751,400	2,290,700

Revue du commerce de détail, 1923-30.—Grâce au recensement des établissements de commerce et de service en 1931, qui apportait une énumération complète des établissements de commerce, il devint possible de reporter jusqu'en 1923, années des premiers rapports partiels, les calculs de la valeur annuelle du commerce de détail. Dans quelques sections du commerce de détail les témoignages faits à la commission royale sur l'écart des prix en 1935 procurèrent une information considérable sur le mouvement du commerce de détail avant 1930. Au fond, cependant, les estimations ont été faites sur les chiffres de consommation nette comme base d'après les rapports sur la production et le commerce extérieur.* Bien que les résultats obtenus ne peuvent pas avoir l'exactitude ou la compréhension des chiffres du recensement, il est cru qu'ils sont suffisamment justes pour servir d'indicateurs aux tendances du commerce de détail durant la période de 1923 à 1930.

Les modifications de la valeur des ventes au détail sont dues aux changements dans le niveau des prix de détail et dans le volume physique des marchandises vendues. Sur une période de quelques années les quantités de marchandises achetées sont influencées surtout par l'accroissement de la population et le pouvoir d'achat des consommateurs. Le niveau général des prix de détail est demeuré relativement constant de 1923 à 1930, bien qu'il se soit produit des changements significatifs dans la nature de quelques-unes des marchandises achetées au cours de cette période. Ces changements se reflètent dans les ventes estimatives des magasins de détail par groupes de genres d'affaires quoique de tels chiffres ne peuvent pas être pris comme estimations des ventes de denrées.

Ventes au détail par genres d'affaires.—Les ventes des magasins de détail qui font le commerce des denrées principales, telles qu'aliments et vêtements, dénotaient, suivant les chiffres du tableau 33, un taux d'accroissement assez uniforme durant la période antérieure à 1930, mais le commerce des marchandises semi-durables—automobiles, meubles, radios, articles de ménage, etc.—a pris une expansion bien plus grande vu que le pouvoir d'achat des consommateurs s'élargissait par l'aug-

*Voir le bulletin "Dix ans de commerce de détail" pour un exposé des méthodes employées dans les calculs. S'adresser au Statisticien du Dominion.